



# TRANSCRIPCIÓN

**RUEDA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DE GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, JUNTO A PRESIDENTE DEL CONSEJO EUROPEO, CHARLES MICHEL, Y LA PRESIDENTA DE LA COMISIÓN EUROPEA, URSULA VON DER LEYEN, TRAS EL CONSEJO EUROPEO**

Bruselas, 15 de diciembre de 2023

## **INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ**

Me permitirán que en primer lugar agradezca el trabajo de toda la Delegación española, tanto de Bruselas como en los distintos Ministerios, porque efectivamente, y luego daré cuenta de ello, el resultado de esta Presidencia rotatoria de España del Consejo de la Unión Europea, ha sido muy muy satisfactoria.

Y, aún siendo cierto que desde luego, desde un Gobierno progresista y con la experiencia que acumula ya España de haber liderado previamente otras presidencias, el trabajo cuenta con un capital humano muy asentado en los departamentos ministeriales y también aquí en la Delegación española, sin los equipos y el liderazgo del presidente del Consejo y la presidenta de la Comisión y los equipos del Consejo y la Comisión, tampoco hubiera sido posible todo lo que hemos logrado en estos seis meses. Así que también quiero agradecer el trabajo de Ursula, de Charles y de todos sus equipos en estos seis meses.

Sobre el Consejo de estos días, recordarán ustedes en el primero de los puntos, la Ampliación, que el uno de julio yo tuve la ocasión de poder ir a Kiev, de reunirme con el presidente Zelenski y de trasladarle la voluntad manifiesta de todos los Estados miembros y las instituciones comunitarias de en este semestre poder aprobar ese acuerdo histórico, que hemos alcanzado en el día de ayer, de abrir las negociaciones con Ucrania y, no solamente con Ucrania, también con Moldavia, evidentemente también con los Balcanes Occidentales, particularmente con Bosnia Herzegovina y con Georgia volviendo al Oriente, si cumplen con los requisitos marcados.

Por tanto, allí estuvimos el uno de julio, ese fue el compromiso y la voluntad que manifestamos en Kiev el conjunto de Instituciones comunitarias y, para España, en fin, esto es una de las casualidades de la vida, de la historia, que nos ha permitido tener el honor de que se haya aprobado esta apertura de negociaciones hacia Ucrania bajo la Presidencia española, con lo cual, en fin, para un país que no es un miembro fundador de la Unión Europea, sino que entramos allá por la década de los 80 del siglo pasado, pues evidentemente es aún un mayor honor, porque efectivamente nos vemos, no reflejados en términos históricos semejantes, pero sí en aquellos países que durante mucho tiempo han querido ser europeos, que no lo han podido ser por distintas circunstancias históricas y ahora en cambio cuentan con la aquiescencia y con la complicidad de las instituciones comunitarias.

En segundo lugar, sobre el marco financiero plurianual, lo ha dicho antes Ursula y también Schulz, yo creo que a lo largo de estos seis meses hemos tratado de hacer un trabajo muy difícil, muy complejo, un encaje de bolillos, decimos en términos coloquiales en España.

Hemos logrado algo muy importante, y es asentar un acuerdo a 26. La Unión Europea somos 27 y, por tanto, yo estoy convencido de que, bajo la Presidencia belga, en los próximos seis meses vamos a contar con el buen hacer del primer ministro De Croo para lograr ese acuerdo a 27. No sé si será más fácil o más difícil que el acuerdo previo alcanzado a 26, pero, en todo caso, le corresponderá a él el lograr esa actualización del marco financiero tan necesaria, como se ha dicho antes por parte tanto de la presidenta de la Comisión como del presidente del Consejo.

Sobre Oriente Medio, no quiero decir nada más de lo que ha dicho Charles, que representa la voz de todos los Estados miembros. Saben ustedes cuál es la posición del Gobierno de España, pero simplemente añadiré a lo que ha dicho el presidente del Consejo una cuestión que creo que ha sido también ampliamente aceptada por parte de los Estados miembros y es que el Consejo tiene que reflexionar estratégicamente sobre la vecindad del sur.

Como es obvio, nos hemos centrado en otros debates geopolíticos, pero creo que también lo que está sucediendo en Oriente Medio, y no solamente en Oriente Medio, debe obligarnos a mirar hacia la vecindad del sur y tener una visión mucho más estratégica de qué hacer desde la Unión Europea con muchos de estos países, que son aliados en la estabilidad y en el desarrollo económico de una parte importante de Europa como es el Mediterráneo. Evidentemente, para un presidente del Gobierno de un país mediterráneo como es España esta es una cuestión de suma importancia.

Sobre el balance, yo creo que en efecto hemos logrado expedientes tanto en lo cuantitativo como lo cualitativo, muy relevantes. Recordemos que desde el inicio de la guerra de Putin en Ucrania o incluso antes, ya empezábamos a ver y a sufrir en los bolsillos de nuestros hogares, de las industrias y las empresas en Europa, las consecuencias del alza de los precios de la energía, del gas, de la factura de la electricidad, en definitiva, todo lo que ha minado el poder adquisitivo de nuestras familias y también la competitividad europea, y lo que hemos logrado hace escasos días ha sido reformar el mercado eléctrico y este ha sido un debate muy intenso que ha centrado muchas de las conversaciones y discusiones que hemos tenido en el Consejo Europeo durante estos últimos años. Y creo que ha sido uno de los hitos más importantes de esta Presidencia.

También la Ley de Restauración de la naturaleza, como ha dicho antes Ursula, la Ley de Materias Primas Críticas, la Ley de Inteligencia Artificial.

Y yo sí mencionaré, desde el punto de vista más español, la importante cumbre que celebramos en el mes de julio en Bruselas, aquí, precisamente con nuestros países aliados de América Latina y el Caribe. Esa cumbre entre la Unión Europea y la CELAC, donde no solamente nos comprometimos a una serie de inversiones estratégicas en el continente latinoamericano y en el Caribe, sino que también nos comprometimos a afianzar esa relación estratégica entre ambos bloques regionales.

Yo creo que esto es muy importante, porque eso ha tenido una traslación y son acuerdos comerciales que, o bien han avanzado, como es el Mercosur —nos hubiera gustado culminarlo, desgraciadamente no ha sido así— pero en cambio sí hemos firmado un acuerdo importante con Chile, que sin duda alguna reafirma y afianza esa esa relación comercial.

Y también, lógicamente, el Consejo Informal y la Comunidad Política Europea que celebramos en la ciudad española de Granada, donde ya iniciamos todo este debate de la agenda estratégica de la Unión Europea que continuará bajo Presidencia belga.

Lo que nos queda por hacer, como ha dicho antes la presidenta de la Comisión, yo creo que tenemos este lunes un trílogo muy importante, el Pacto de Inmigración y asilo. También tenemos una reunión muy importante de los ministros y ministras de Finanzas y de Economía para tratar de lograr ese acuerdo sobre la gobernanza económica, creo que es muy relevante que empecemos el próximo año con unas nuevas reglas fiscales, con una nueva gobernanza económica. A ello se va a dedicar el Gobierno de España

Y, finalmente, sobre todo teniendo en cuenta que, en fin, que en España una de las diásporas más importantes es la rumana, nos encantaría ver que antes de finalizar el año podamos tener esa ampliación de Schengen hacia Rumanía y hacia Bulgaria.

Esto es lo que nos queda por hacer. Vamos a trabajar hasta el último instante de la Presidencia, y querría terminar como he empezado, agradeciendo sin duda alguna el buen hacer de los funcionarios públicos. Muchas veces nos olvidamos de la importancia de contar con servidores públicos profesionales entregados, comprometidos con la causa europea. Eso lo tengo afortunadamente en la embajada española, en las instituciones comunitarias, tanto el Consejo como la Comisión. Y eso, querido Charles, querida Ursula, nos ha hecho las cosas mucho más sencillas.

Así que gracias a los dos y gracias también, lógicamente, a los funcionarios y funcionarias del Consejo de la Comisión Europea.

**P.- [María Sahuquillo, El País] Muchas gracias, voy a aprovechar para preguntar en español. Esta es una pregunta un poco para los tres.**

**Quería preguntar sobre Ucrania. Y si no temen crearle falsas esperanzas, como ha pasado un poco con Turquía y los Balcanes, que llevan años en lista de espera y que a la tragedia de la guerra a gran escala lanzada por Rusia se sume además una decepción con la Unión Europea.**

**Y, esta pregunta lleva un poco también dirigida a los tres, pero sobre todo a usted, presidente Sánchez. Vimos en Estrasburgo un debate muy duro con el líder del Partido Popular Europeo. Aquí en Bruselas se está hablando mucho sobre la ley de la amnistía.**

**¿Cree que todo eso está perjudicando a la imagen y al balance de la Presidencia española y a su propia imagen como líder europeo?  
Muchas gracias.**

**Presidente.-** ¿Empiezo yo? La verdad es que sobre la percepción que tengan otros sobre mí, yo poco puedo opinar. Sí recordaré algo que me parece importante en la comparecencia del Parlamento Europeo.

Uno, creo que es un error criticar a un gobierno progresista y europeísta como el que tenemos en España, con argumentos falaces de la oposición conservadora española.

Y, en segundo lugar, yo lo que trasladé es una reflexión que se han hecho además también dirigentes del Partido Popular Europeo. Quiero recordar que el anterior dirigente del Partido Popular Europeo, el señor Tusk, dijo textualmente, antes de ser elegido Primer Ministro en Polonia, que el problema de flirtear con la ultraderecha es que acabas pensando como ella.

**P.- [Compañía de televisión de Georgia] En primer lugar, muchísimas gracias, señora presidenta, señor presidente, señor primer ministro, por su apoyo a esta decisión histórica. Es algo muy importante para Georgia.**

**¿Cuál es su mensaje para aquellos miles de georgianos que están celebrando esta decisión? Y ¿cuál es su consejo para el próximo paso? Es una pregunta para los tres.**

**Presidente.-** Yo añadiría que aprovechen el momento. Vivimos en una situación internacional muy compleja y tener este horizonte positivo como el que tienen ahora los ciudadanos de Georgia, Moldavia y Ucrania, es algo bastante importante.

Así que aprovechen el momento y avancen esas reformas que les permitirá al final unirse a la Unión que nos permitirá ampliar la Unión Europea a esos tres países. Muchas gracias.

**P.- [Beatriz Navarro, La Vanguardia] Muchas gracias. Una pregunta para la presidenta Von der Leyen, por favor. Varios eurodiputados y miembros de la oposición en España aseguran en los últimos tiempos que en Bruselas, en Europa, hay una grave preocupación por la situación política y la situación del Estado de Derecho. Me gustaría saber, incluso comparan la situación con la que Bruselas describe respecto a Ucrania, perdón, con respecto a Hungría y a Polonia.**

**Me gustaría saber si considera que estas comparaciones son exactas y si realmente hay preocupación en Bruselas sobre la situación política y el Estado de Derecho en España. Muchas gracias.**

**Ursula von der Leyen.-** Bueno, yo de forma muy general quisiera decir que, para los 27 Estados miembros, por supuesto como la Comisión es la guardiana de los Tratados, nosotros en nuestro trabajo cotidiano nos ocupamos de distintos expedientes para asegurarnos de que se están respetando las normas, y eso se aplica a los 27 Estados miembros, y por supuesto que confiamos plenamente en nuestros Estados miembros y esa es la base del trabajo y de la cooperación que desarrollamos juntos.

*(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)  
(Intervención original en inglés y en español)*